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Etat de présence :  Pr Ex 
A
bs 

  
P
r 

Ex Abs 

BICHON Philippe X   POIRON Patrice X   

BURCKEL Michel   X POURIAS Laetitia X   

DROUET Diane X        

GAUTIER Jacques X        

GREFFE Bernard X   
Élus communautaires invités 
permanents : 

   

GRONDIN  Frédéric  x  GAILLARD Anne Marie  X  

HAMONIC Hervé x   LAMIABLE Patrick  X  

JOUAN Robert X   LAUNAY Hélène  X  

LAMOTTE François-Xavier X        

LE PAIH Magali X   BRAZEAU Marie  X  

MORCH Laurence X   SCOTT-MONCRIEFF Silas X   

 

 
N.B. : Vous trouverez dans ce compte rendu les prises de décisions surlignées comme ceci. 

 
 

 

Météo du groupe 
 
Nous avons réalisé un tour de table lors duquel chacun·e a exprimé sa “météo” et nous a 
informé de sa disponibilité actuelle à s’impliquer dans le CD (code couleur vert, orange, 
rouge). 

 
 

Adhésion 
Marine Chauvin, Collège citoyenneté, de Héric. Accueillie le 09/03 par Jacques et Robert. 
Validée par le CA à l'unanimité. 

 
 

Conseil d’administration du 13/03/23 

A la CCEG 

 

Compte-rendu 
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Projets en cours 
 
Temps informatif qui permet à chaque membre du CA d’être à jour sur les gros projets et 
sujets d’actualité du CD.  
 
Assemblée générale : 
Le thème choisi est « S’engager en Erdre et Gesvres, à quoi ça sert ? ».  
L’AG aura lieu à la salle du conseil municipal à Saint- Mars du Désert. 
Les intervenants à la table ronde sont Barbara NOURRY, élue ; Jacques GAUTIER, membre du 
CD ; Gilles GUERIN, responsable de l’association Repair Café d’Erdre et Gesvres ; Benoit 
NICOLAS, paysan formateur en transition agricole ; Sylvie KAPTUR GINTZ, art thérapeute et 
membre du Co-collectif. Le débat sera animé par Laure DUMONT (fondatrice de l’agence du 
8ème jour https://www.le8emejour.com ) .  
 
L’AG règlementaire se fera sous la forme d’un diaporama sur les travaux réalisés par le CD en 
2022, qui sera projeté avec une présentation dynamique à plusieurs voix. 
Le buffet a été commandé à la table de Colline et Guénolé, restaurateurs installés à Saint 
Mars du désert. 
Après l’AG un questionnaire préparé en groupe et interrogeant les adhérents sur leurs 
attentes et leurs points de vue relatifs au CD sera envoyé.  
 
 
 

Travail de groupe : Etat des lieux de nos liens aux acteurs du 
territoire 
 
A l’occasion du dernier CA du mandat 2019-2022, nous avons décidé de faire un état des 
lieux des actions menées par le CD en lien avec différents acteurs du territoire. Les membres 
du CA se sont réunis en groupes pour ce temps d’atelier. Cette liste (non exhaustive) permet 
d’avoir un regard sur la diversité d’actions et de liens réalisés par le CD. 
 
 
Lien aux adhérents 

➢ AG  
➢ 2 à 3 plénières 
➢ Soirées thématiques 
➢ Infos relayées par mail 
➢ Réunions d'accueil 
➢ Invitations à participer aux travaux des groupes ou à des instances 

 
Lien aux habitants 

➢ Présentation du CD aux réunions des nouveaux habitants 
➢ Page dans le Mag d’Erdre et Gesvres 
➢ Site internet - page Facebook – Twitter 
➢ Soirées thématiques 
➢ AG 
➢ Réunions de lancement des groupes de travail 

https://www.le8emejour.com/
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Liens aux jeunes 
➢ Partenariat avec le lycée de l’Erdre (métiers du futur, visite d’une ferme bio, réflexion 

sur l'alimentation, organisation d’un marché local) 
➢ Partenariat avec le collège public d’Héric (rencontre dans le cadre de l’institut 

géographique des enfants, organisé par le service culture de la CCEG). 
➢ Coopérative jeunesse de service (un membre du CD participe à l’instance 

organisatrice sur le territoire) 
➢ Rencontre avec les services civiques de la CCEG 

 
Lien aux élus (CCEG et communes) et aux services de la CCEG 

➢ Avec les élus de la CCEG :  
➢ Commission intercommunale d’accessibilité (CIA) 
➢ Commission consultative des services publics locaux (CCSPL) eau, assainissement, 

collecte de déchets  
➢ Groupe de travail déchets, en appui 
➢ Liaison Entre Actions de Développement de l’Économie Rural (LEADER) 
➢ Politique de développement durable 
➢ Avis sur projet de territoire 
➢ Copil GTPECT – projet de coopération 
➢ Enquêtes auprès des maires, des agents de la CCEG et des Vice-présidents du Comité 

des Initiatives 
➢ Guide des producteurs 
➢ Plan alimentaire territorial 
➢ Plan de mobilité – Groupe de théâtre Alice 
➢ Participation à l’accueil des nouveaux habitants 
➢ Présentation du CD aux conseils municipaux et aux plénières des maires. 
➢ Animation de deux débats (à Sucé-sur-Erdre) suite au mouvement des gilets jaunes. 
➢ Programme TES : réflexion sur la politique par rapport aux transitions. 
➢ Participation aux voeux (mairies et CCEG) 
➢ Plan local santé 
➢ PLUI 
➢ PLH  
➢ Avis sur la révision du SCOT Nantes/St Nazaire 
➢ Invitation aux soirées thématiques 
➢ Elus communautaires au CA 

 
Lien aux associations 

➢ Evènement Booster des initiatives 
➢ Groupes de travail avec les associations des parents d’élèves,  
➢ Soirées à thème : Habitat léger, ciné débat sur l’agriculture 
➢ Réseau des CD 44  
➢ Coordination nationale des CD (CNCD) 
➢ Repair café 
➢ Association En vert et avec tous (EVEAT) à Sucé sur Erdre  
➢ Facilitateur “verger” réparation de vélos 
➢ Les petits ruisseaux 
➢ Lien avec les associations des porteurs d’initiatives  
➢ Collèges des transitions énergétiques et sociétales (TES) 
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Lien aux entreprises 
➢ Club d’entreprises Erdre et Gesvres  
➢ TES groupe de travail zone d’activité (sécurité) 
➢ Collectif d’entreprises ZAC 4 nations, les Touches ZA de la pancarte (fibre) 
➢ Participation au rallye des pépites 
➢ Participation GTPEC (Gestion Territoriale Prévisionnelle des Emplois et des 

Compétences)  
 

 
Réactions :  
 
Ce travail nous permet de nous rendre compte qu’on fait énormément de choses et qu’on 
tisse beaucoup de liens. Pour autant on ne communique pas toujours bien dessus. Cet état 
des lieux pourra nous servir de mémo par la suite. 
 
Cet état des lieux peut servir de mémo. Gros travail de communication à fournir. 

 
 
Traitement des préoccupations 
 
Inspiré de la résolution par tensions, nous expérimentons cette nouvelle façon de traiter nos 
sujets en CA. Le terme “Préoccupation” a semblé plus parlant au CA que “Tension”. 
 
Une préoccupation est un besoin ressenti par un·e participant·e en relation avec le Conseil 
d’administration du CD, ses activités, son fonctionnement. Cela peut être un besoin de 
partager ou clarifier une information, de prendre une décision. 
Chacun·e écrit en quelques mots sa préoccupation sur une feuille de papier, puis elles sont 
traitées les unes après les autres. 
 
Résolution d’une préoccupation : En moins de 5mn 

● La personne partage sa préoccupation avec le groupe 
● Tour de clarification : les autres posent des questions de clarification si besoin 
● La personne fait une proposition de décision ou ouvre une discussion pour 

prendre une décision 
● Décision par consentement (si personne ne s’oppose la décision est prise). 

 
Si une préoccupation prend plus de 5mn à être résolue, on décide de comment traiter le sujet 
plus tard dans un autre contexte. 
 
A priori, cette méthode permet de traiter plus efficacement des sujets, de permettre une plus 
grande circulation de la parole, et de prendre plus de décisions. 
 
 
Relation avec les Lycées : 
Nous avons du mal à renouer nos liens avec les lycées 
Lycée de l’Erdre : attente d’un retour 
Lycée Caroline Laigle : difficile d’avoir une entrée 
Nous pourrions tenter par le Conseil de vie lycéenne 
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Décision : On reprend contact avec Isabelle Landreau, directrice adjointe du lycée de l’Erdre. 
 
 
Accessibilité au logement sur le territoire. Des prix très différents selon les communes du 
territoire.  
Cela fait partie des constats faits notamment dans le groupe Transitions Solidaires. 
On ramènera le sujet dans le nouveau PLH (Programme Local de l’Habitat) de la CCEG, dans 
lequel le CD est impliqué. 
 
Participation citoyenne sur le territoire. Nous faisons le constat que le rôle des élus est 
compliqué et les relations entre élus semblent parfois difficiles, et pensons que la 
démocratie participative peut avoir un rôle à jouer pour soutenir le rôle des élus et 
permettre plus de coopération et d’apaisement. Le réseau 44 des CD lance un groupe de 
travail sur la Participation Citoyenne auquel Robert et Magali vont participer. 
Le Réseau 44 espère créer une Fresque de la participation citoyenne. 
Sur le territoire, certaines communes seraient intéressées pour faire une instance de 
participation citoyenne communale. 
 
Liens avec les conseils des sages : Nous ne sommes pas proches de ces structures qui sont 
pourtant des structures de participation citoyenne dans certaines communes. 
Décision : identifier les structures de participation citoyenne sur les communes, les 
rencontrer ensuite. 
 
Convivialité au CD :  
Les réunions peuvent être longues, ainsi la convivialité est importante. Nous devons 
continuer à tester de nouvelles méthodes d’animation. 
 
Problématique de la pollution de l’eau, et de la sécheresse sur le territoire. Comment est-ce 
que le CD pourrait participer ? Nous n’avons pas de groupe de travail sur le sujet, toutefois 
c’est un sujet important et alarmant.  
Décision : pourquoi ne pas écrire un courrier du CD aux élus ? 
Lettre ouverte pour partager notre préoccupation sur le sujet de l’eau.  
 
Budget prévisionnel :  
Ajustements validés 
 
Communication : Pour renforcer notre communication, s’appuyer sur de nouvelles 
ressources. Quelques idées : Contacter des écoles sur Nantes et proposer un stage au sein 
du CD. Robert cite également “passerelle et compétences”. Des solutions existent, il faut les 
étudier. 
C’est un sujet à approfondir. 
 
Implantation de Total sur Zone Humide 
Dans le contexte du passage en 2x3 voies de la RN165, il y a un projet de construction d’une 
aire Total sur une Zone Humide. Actuellement la DREAL mène une consultation sur ce 
passage en 2x3 voies, et va interroger le CD. Nous leur partagerons alors notre 
préoccupation. 
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Annexe : 

Etat des lieux de nos liens aux acteurs du territoire 
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